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GARANTIA DE QUALIDADE: GMP CONSTRUÇÕES SE DESTACA NA 
REGIÃO DOS INCONFIDENTES

Sócio-proprietário da empresa GMP Construções Dorimar Soares Lima, afirma que a marca da empresa é a qualidade e o compromisso ético na condução dos projetos.
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  Ademais, não foi um fenômeno só brasileiro. 
Detectado em diferentes  países,  estas 
interferências refletiram as conjunturas políticas 
de cada região. Mas até onde uma fala ou um 
posicionamento podem suscitar dúvidas a ponto 
de interferir no impacto de uma doença ou na 
adesão às vacinas em nível nacional?
  Contudo, dados obtidos nos EUA demonstraram 
esse alcance. Não só capturaram maior 
mortalidade em locais de predomínio de eleitores 
do Partido Republicano, como também 
verificaram menor adesão às vacinas de Covid-19 
em locais com predomínio de eleitores do então 
presidente Donald Trump.
  No Brasil não foi diferente. Liderado por Diego 
Xavier, um trabalho realizado por pesquisadores 
da Fiocruz, UnB, UFMG e UFRJ demonstrou que 
a mortalidade pela Covid-19, especialmente na 

segunda onda em 2021, foi maior em cidades com 
ampla facilidade de comunicação, mesmo após 
levar em conta as desigualdades estruturais. O 
trabalho, publicado na revista The Lancet 
Regional Health - Américas, ressalta a evidência 
dos fatores que influenciaram a distribuição da 
mortalidade no país, embora tenhamos liberdade 
para escolher se vacinar ou não.
Outro achado interessante é que esta relação se 
mostra tanto mais intensa quanto menor é o índice 
de desenvolvimento humano (IDH) do município. 
Fica bastante evidente a responsabilidade que as 
atitudes dos gestores têm na adesão da população 
às medidas preventivas, especialmente entre os 
mais desfavorecidos. Não são impressões 
subjetivas. A mensagem oriunda do governo tem 
impacto direto na saúde das pessoas.
  A maior mortalidade da Covid-19 e a menor taxa 

de vacinação poderiam ser minimizadas se o 
governo central tivesse tido uma postura que 
defendesse tratamentos eficazes e promovesse 
com mais ênfase a adesão às vacinas contra a 
doença.
  Como acontece com as escolhas do corpo 
técnico para tantas outras áreas estratégicas da 
administração pública, assim deveriam ser 
também as escolhas para a gestão da saúde. Parece 
bastante lógico que políticas de saúde não devem 
ser delegadas a pessoas que não sejam 
especialistas no assunto.
  Portanto, a complexidade dos problemas é 
enorme, bem como a implementação de medidas 
coletivas de soluções. Não cabe a quem não está 
tecnicamente preparado tomar ou interferir em 
decisões que causam impactos profundos em 
muitas gerações de todo um país.

  Vários fatores podem interferir nas decisões que 
tomamos para nossa saúde. Existe uma percepção 
que é individual e outra que pode ser 
compartilhada pelos contatos diretos família, 
amigos e colegas de trabalho. Ainda, com maior 
alcance, temos a percepção influenciada por 
políticas públicas de saúde e propagada, 
frequentemente, por personalidades ou pessoas 
com grande poder midiático e multiplicador. Aí 
também estão incluídas as autoridades que 
apresentam as decisões em políticas de saúde 
coletiva.
  Embora, a pandemia de Covid-19, por exemplo, 
deflagrou intensos debates sobre o melhor 
tratamento para a doença e sobre a adesão aos 
programas de vacinação. Ambas as questões 
foram contaminadas por grande interferência 
política e artística.
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Francisco Goya, Bernard Picardt, e outros, 
além da exposição de documentos e livros 
antigos do século XV ao século XIX, objetos 
pertencentes aos Cristãos-Novos e réplicas de 
alguns equipamentos de tortura usados pelo 
Tribunal da Inquisição, cujas leis duraram por 
três séculos no Brasil e em Portugal.
  O MHI quebra o paradigma de um museu 
tradicional, pois não só preserva objetos 
antigos e documentos históricos, como 
também abre espaço às preocupações do 
mundo contemporâneo, promovendo o 
combate a intolerância, principalmente à 
religiosa, construindo, assim, uma sociedade 
mais segura e saudável, alicerçada na paz e na 
esperança de dias melhores.
  Pela primeira vez, uma pequena parte do 
acervo deste Museu estará em exposição na 
Casa da Cultura entre os dias 13 e 20 de 
novembro de 2022, destacando a presença dos 
Cristãos-Novos em Mariana e em Minas 
Gerais no século XVIII.
Para participar da abertura no dia 12 de 
novembro, às 18:30h, é necessário a inscrição 
prévia pelo e-mail:
 contato@museudainquisicao.org.br. A 
palestra de abertura será proferida pela 
renomada escritora, historiadora, museóloga, 
pós-doutorado em estudos inquisitoriais e vice-
presidente do IHGRJ, Dra. Neusa Fernandes, 
abordando o tema: “Os Cristãos-Novos vítimas 
da Inquisição em Mariana”. Em seguida, o 
organizador do evento fará uma apresentação 

do Museu da História da Inquisição de Belo 
Horizonte.
P e l o  m e s m o  e - m a i l  p o d e - s e  f a z e r 
agendamentos para grupos acima de 10 pessoas 
que desejam visitar a Exposição. Maiores 
informações: www.museudainquisicao.org.br – 
Tel (31) 2512.5194
   (*) Marcelo Miranda Guimarães, engenheiro 
industrial pelo CEFET, pós-graduado em 
Engenharia Econômica pela UFMG e MBA 
pela FGV. Teólogo pelo MJBI (Messianic 
Jewish Bible Institute, Dallas-EUA), escritor 

(com mais de 20 t í tulos publicados), 
pesquisador, fundador do Museu da História da 
Inquisição com sede em Belo Horizonte e 
membro da diretoria atual do Instituto Histórico 
e Geográfico de Minas Gerais (IHGMG) e 
associado representante do IHGRJ.

con ta to@museuda inqu is icao .o rg .b r  - 
www.museudainquisicao.org.br Telefone: 
(31)2512-5194
Rua Cândido Naves, 55 – Bairro Ouro Preto – 
Belo Horizonte – MG 

  O Museu da História da Inquisição (MHI), o 
primeiro do Brasil, foi fundado em agosto de 
2012, por iniciativa de Marcelo Miranda 
Guimarães. Trata-se de uma entidade privada e 
sem fins lucrativos, cadastrado no Instituto 
Brasileiro de Museus, IBRAM.
O MHI é uma instituição histórica e cultural 
que utiliza o seu patrimônio como recurso 
educacional e turístico, levando ao público 
geral e às diversas esferas estudantis ações que 
visam a formação de uma consciência crítica 
individual e coletiva sobre o tema da 
Inquisição e a participação dos Cristãos-Novos 
na formação étnica e cultural do Brasil.
  Os Cristãos-Novos ou Criptojudeus (judeus 
que foram obrigados à conversão forçada ao 
Catolicismo) representaram mais de 80% das 
vítimas condenadas pelo Tribunal do Santo 
Ofício português. Eles fizeram parte da 
colonização de nosso país e marcaram 
presença desde a época do descobrimento, 
deixando aqui um grande legado. Mas, por 
motivos e regras impostas pela Inquisição, 
parte dessa nossa importante história foi e 
ainda hoje continua omitida dos livros 
didáticos. Englobando aspectos históricos, 
culturais, educativos e artísticos, o MHI tem 
contribuído, portanto, para o desenvolvimento 
socioeducacional.
  A História da Inquisição e a participação dos 
Cristãos-Novos na formação do povo 
brasileiro é mostrada através de painéis, 
gravuras e pinturas de renomados artistas como 

AtÉ ONDE VAI O ALCANCE DAS MENSAGENS DOS PODERES CONSTITUÍDOS 
Saúde da população sofre com posicionamento que diverge da realidade.

MARIANA RECEBERÁ EXPOSIÇÃO DO MUSEU DA 
HISTÓRIA DA INQUISIÇÃO 

Andreia Donadon Leal  - Mestre em Literatura e Doutoranda em Educação
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MUSEU DA INCONFIDÊNCIA DE OURO PRETO RECEBE 
SARAU DE MÚSICA E POESIA COM TONINHO HORTA & 

PETRÔNIO SOUZA
Praça Tiradentes, centro histórico, Ouro Preto, às 19h, Entrada Franca.

características de suas obras, além da poesia na 
música popular brasileira, histórias do Clube da 
Esquina, bastidores do mundo literário, e as eternas 
parcerias de Toninho Horta e suas gravações. Haverá, 
ao final, espaço para perguntas do público.

O Projeto
  Na primeira fase do Projeto, Toninho Horta lançava 
a sua biografia: “Harmonia Compartilhada” e 
Petrônio o livro “Um Facho de Sol como Cachecol”. 
A dobradinha deu tão certo que a primeira edição dos 
livros de Petrônio e Toninho se esgotou 
completamente, o que fez ambos finalizar com mais 
rapidez projetos editorias que estavam em 

andamento. Nesse ínterim, o espetáculo passou por 
São Paulo, Belo Horizonte, Rio de janeiro, além das 
cidades de Uberlândia, Varginha, Juiz de Fora, 
Ipatinga, entre muitas outras.
Na segunda temporada do Projeto, iniciada em 2018, 
Toninho Horta lançava seu song book “108 
Partituras” e Petrônio Souza o livro “Braço de Rio, 
Pedaço de Mar”. A segunda temporada do Sarau foi 
interrompida quando a dupla acumulava 19 
lançamentos agendados para os anos de 2020 e 2021.
Os autores
  Toninho Horta está lançando mundialmente seu 
premiado CD duplo Belo Horizonte, produzindo 
juntamente com sua banda, a Orquestra Fantasma, 

que além de acumular a maior premiação da música 
mundial, traz participações de João Bosco, Joyce, 
Lisa Ono, entre muitos outros nomes de destaque da 
musical nacional e internacional.
Belo Horizonte é um projeto dividido em dois CDs. 
O primeiro CD tem o nome de “Belo” e o segundo, 
“Horizonte”. O Belo traz músicas que se tornaram 
conhecidas. Há nesse CD Beijo Partido, Pedra da 
Lua e Bons Amigos, além de Meu Canário Vizinho 
Azul, Durango Kid, Saguin, Aqui Ó! e Céu de 
Brasília. O segundo disco, Horizonte, é dedicado às 
músicas instrumentais, e aparecem temas inéditos, 
como Samba Sagrado, Villekilde Friends e Belo 
Horizonte. E tem ainda Ilha Terceira, Paris, Magical 
Trumpets, Dieb, Nanando e O Poder de Um Olhar.
  Em 50 anos de estrada, Toninho Horta deve sua 
valorização sobretudo a regravações feitas por nomes 
como Elis Regina, Carmen McRae, Jane Duboc, 
George Benson, Pat Metheny, Tom Jobim e Gil 
Evans.
  Considerado um dos maiores músicos do mundo na 
atualidade, Toninho tem vários discos gravados e 
distribuídos em todo o planeta e agora apresenta 
também seu primeiro SongBook, que tem 
distribuição internacional, e conta um pouco de sua 
trajetória. Para citar apenas dois nomes que admiram 
a obra de Toninho, Pat Metheny e George Benson, 
considerados ícones da guitarra, estão entre os artistas 
que o reverenciam. Toda sua carreira, sucessos, 
discos e histórias curiosas poderão ser conhecidos 
agora pelo grande público com o SongBooK 108 
Partituras que, devido à expectativa criada no meio 
musical, já está com sua primeira edição esgotada.

  Resgatando a tradição dos grandes saraus das 
cidades históricas mineiras, Toninho Horta & 
Petrônio Souza anunciam o lançamento do Projeto 
de Música e Poesia na Estrada Real.
  O Sarau passará por 12 cidades mineiras, entre elas 
três Patrimônios Culturais da Humanidade. 
Diamantina, Conceição do Mato Dentro, Itabira, 
Sabará, Caeté, Ouro Preto, Mariana, Ouro Branco, 
Congonhas, Nova Era, Santa Bárbara e Catas Altas. 
Projeto que começou em 2015 entra agora em sua 
terceira temporada e já passou por 29 cidades 
brasileiras e três capitais.
  O Projeto Música & Poesia na Estrada Real é 
promovido pela ARTS Realizações, por meio da Lei 
Federal de Incentivo à Cultura, viabilizado pelo 
patrocínio do Instituto Cultural Vale.
  Após os sucessos da primeira e da segunda 
temporadas do Sarau de música e poesia de Toninho 
Horta & Petrônio Souza, interrompido devido à 
pandemia mundial do corona-vírus, a dupla inicia 
agora a III Temporada do Projeto, com eventos nas 
cidades históricas da Estrada Real. Nessa nova fase o 
projeto vai passar por 12 cidades mineiras.
  O Sarau da dupla começou em novembro de 2015. 
O Projeto chega ao ano de 2022 com os autores 
lançando novas obras, produzidas durante os últimos 
anos, sendo que o CD duplo de Toninho Horta foi 
vencedor do Grammy Latino de 2020 como melhor 
álbum de Música Popular Brasileira e Petrônio 
Souza apresenta o livro Dia Nublados, todo ele 
escrito durante a pandemia.
  Antes da sessão de autógrafos, os autores farão um 
bate-papo,  quando abordarão detalhes  e 

Foto: Divulgação 
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arte para estimular o crescimento 
interior, elevar a consciência do sujeito 
sobre si e sobre a existência de sua 
capacidade artística.  Para aguçar o 
processo criativo, serão realizadas 
apresentações musicais e declamações 
de poesias.
  As obras serão produzidas em pequenas 
telas de algodão, papel cartão e tinta 
acrílica, de acordo com as seguintes 
etapas: Apresentações de músicas e 
poesias para aguçar a criatividade. Breve 
palestra sobre a Arte Contemporânea. 
Exibição de diversas telas produzidas 
por adolescentes, jovens e adultos.
  A análise dos trabalhos será feita usando 
a pareidolia (percepção de um estímulo 

visual): o que você vê e sente. Produção 
livre de obras com auxílio de 
Arteterapeuta/artista plástica e monitor. 
Roda de conversa entre os participantes 
em que cada um apresenta sua obra de 
arte.
As produções serão expostas na Casa 
de Cultura de Mariana, para divulgação 
e valorização dos artistas e de seus 
trabalhos produzidos nas oficinas.
  O período de inscrições para as 
oficinas será divulgado nas escolas, 
universidades e outros espaços culturais 
e no ambiente virtual. 
As inscrições serão realizadas na 
plataforma, Google Forms, no período 
de janeiro, fevereiro e março de 2023.

  O projeto “A Arteterapia Aldravista: 
liberdade de expressões em cores” foi 
premiado pela SECULT-MG, Edital 
VIA LIBERDADE – Artes, para realizar 
oficinas de arteterapia para crianças, 
jovens, adolescentes e idosos na cidade 
de Mariana.
  O projeto propõe desenvolver uma série 
de oficinas educativas de artes plásticas 
contemporâneas (06 oficinas e uma 
Exposição dos trabalhos), usando a 
técnica de gotejamento, borrões e traços 
coloridos, para públicos interessados nas 
artes criativas.
  Segundo a professora e artista plástica 
Andreia Donadon Leal, responsável pelo 
projeto, o foco do trabalho será usar a 

PROJETO DO MOVIMENTO DE ARTE ALDRAVISTA É PREMIADO 
PELA SECRETARIA ESTADUAL DE CULTURA DE MINAS GERAIS

Projeto “A Arteterapia Aldravista: liberdade de expressões em cores”.

@jornalpanetus@jornalpanetus

mim, vejo que também é uma homenagem para 
todas as palhaças, tantas que eu admiro tanto, 
por  suas  carreiras  e  o  trabalho que 
desempenham”, ressalta Jô Alves, que participa 
do evento desde sua primeira edição e neste ano 
marcou a programação com música, dança, 
pernas de pau no cortejo, além de apresentação 
com amigos palhaços no Cabaré.
  O Encontro começou na quinta-feira, dia 13, 
com a presença de Dedé Santana. O artista, 
inclusive, já foi homenageado do Circovolante 
em sua 4ª edição e desde então sempre se 
apresenta no festival. Até o domingo, dia 16, as 
ruas se encheram de famílias e apaixonados pela 
arte da palhaçaria, com oficinas diversas – de 
bolha de sabão a perna de pau – pessoas 
fantasiadas a cada esquina, dezenas de 
espetáculos e muita alegria e emoção.
  A programação também contou com trupes 
argentinas como Sara Peper, Palhaço Tomate e 
Laguz; a colombiana Família Barmu e 
brasileiras de várias localidades como a Turma 
do Biribinha (AL), Irmãs Cola, Cia Suno, MB 
Circo, de São Paulo, Duo Morales, Teattro de 
Anônimo, do Rio de Janeiro, e, claro, várias 
trupes de Minas Gerais. 
Há mais de 10 anos o Circovolante é 
responsável por descentralizar a realização de 
eventos desse porte e cumpre um importante 
papel de valorizar a arte do circo e da palhaçaria, 
levando para as ruas momentos únicos de lazer, 
diversão e alegria, onde o público comparece e 
compartilha risadas.
O Circovolante 
  12º Encontro Internacional de Palhaços foi 
realizado pelo Circovolante, Circo Paratodos e 
Ponto de Cultura Circovolante - Casa do 
Palhaço. Tem apoio da Prefeitura de Mariana, 
Fundação Renova e Cedro Mineração e parceria 
da Sociedade do Riso, MarianaTur e Passagem – 
Distrito Criativo.  

  Quem passou por Mariana (MG) entre os dias 
13 e 16 de outubro sorriu e se emocionou com o 
Circovolante – 12º Encontro Internacional de 
Palhaços, um dos eventos mais importantes da 
arte da palhaçaria. Foram quatro dias de festival 
que contou com um público de mais de 25 mil 
pessoas. O evento marcou a retomada, com 
diversos espetáculos gratuitos, com mais de 100 
palhaços de mais de 30 trupes nacionais e 
internacionais.  
  Para além do evento, a Descentralização do 
Encontro ocorre todo ano, com o objetivo de 
levar cultura a locais com menos acesso. Este 
ano, já foram realizados 34 espetáculos em 
escolas públicas de distritos de Mariana. E de 6 a 
30 de novembro, serão mais 18 apresentações.
  Para Xisto Siman, palhaço e um dos 
organizadores do evento, foi um grande 
reencontro da cidade com os palhaços e com a 
alegria, um reencontro entre os palhaços e a 
plateia também. “Para vários palhaços, o último 
evento antes da pandemia foi o nosso e esta 
edição também representou a retomada, sendo o 
primeiro depois da pandemia. Superamos as 
expectativas e foi uma felicidade geral ver tanta 
troca e pessoas sorrindo pelas ruas de 
Mariana”, destacou.
A homenageada do Circovolante  
  12º Encontro de Palhaços foi Jojoba, a palhaça 
de Jô Alves, que iniciou sua carreira com o 
Grupo Stronzo junto aos fundadores do 
Circovolante, Xisto Siman e João Pinheiro, em 
1992. Em 2000 fundou o Clube Osquindô e a 
Cia. Lunática junto com Toninho Caiero, se 
dedicando às artes para a infância, à música e à 
palhaçaria.
“Mariana nasceu para viver esse encontro, que 
por sua vez nasceu com essa alegria 
incomparável  de  reunir  pessoas,  de 
homenagear o circo. É o sonho de todo artista 
ser reconhecido e homenageado assim. Para 

SUCESSO: 12º CIRCOVOLANTE – 
ENCONTRO INTERNACIONAL 

DE PALHAÇOS REUNIU MAIS DE 
25 MIL PESSOAS NAS RUAS DE 

MARIANA 
Mais de 100 palhaços, de mais de 30 trupes nacionais e 
internacionais, espalharam arte e alegria em quatro dias 
de eventos.

Foto: Lincon Zarbiertti / Divulgação 
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DESENVOLVIMENTO: DISTRITO INDUSTRIAL VAI 
DIVERSIFICAR ECONOMIA EM MARIANA E REGIÃO

Parceria entre BDMG, Fundação Renova e município destina R$ 14,7 milhões para implantação do novo complexo.

Alves Bento (PSB), o presidente do BDMG, 
Marcelo Bomfim, e o presidente da Fundação 
Renova, Andre de Freitas.
“É um momento muito importante para 
Mariana, e o BDMG está pronto para somar, 
para ajudar a cidade a atrair novas empresas e 
i n v e s t i m e n t o s ,  a  g e r a r  e m p re g o  e 
desenvolvimento, colocando o município de 
novo no lugar de destaque que ele merece”, 
afirmou o presidente do BDMG, Marcelo 
Bomfim.
  O presidente do BDMG disse também que o 
banco está preparado para apoiar empresas e 
municípios mineiros com linhas e condições 
especiais. 

“Queremos entender todas as realidades do 
nosso estado e nos aproximar cada vez mais das 
cidades mineiras, não apenas por meio de 
linhas de crédito destinadas às empresas, como 
t a m b é m  l i n h a s  d e  c r é d i t o  v o l t a d a s 
exclusivamente  para os  municípios”, 
acrescentou Bomfim.
  Para o prefeito de Mariana, Ronaldo Alves 
Bento, “a liberação de recursos para este 
distrito é um marco para a cidade de Mariana, 
que está caminhando para a diversificação de 
sua economia”.

Parceria
  O BDMG tem sido parceiro da Fundação 

Renova em diversas ações relacionadas ao 
desenvolvimento econômico das cidades 
mineiras em que atua. Um das ações, o Fundo 
Desenvolve Rio Doce é um programa de 
financiamento de capital de giro para micro e 
pequenas empresas, que conta com condições 
de análise crédito diferenciadas e taxas de juros 
abaixo da média do mercado.
  Em cinco anos, o volume total de desembolsos 
atingiu mais de R$ 60 milhões somente em 
Minas Gerais, para quase 1,3 mil empresas, 
representando apoio a mais de 7,8 mil 
empregos.
  Outro exemplo, o Compete Rio Doce, criado 
em parceria com o Sebrae, atuou por dois anos 
(até outubro de 2020) permitindo a análise e o 
acompanhamento a cerca de 300 empresas que 
apresentavam condições de crédito mais 
fragilizadas. Foram liberados recursos da 
ordem de R$ 7 milhões para 127 empresas. 
Cerca de 800 empregos foram apoiados.
  Por fim, o Diversifica Mariana foi criado em 
2018 para equalização de taxas de juros de 
forma a tornar o investimento de empresas de 
médio e grande porte para a cidade mais 
atraente. Foram destinados R$ 55 milhões para 
a finalidade, valor que pode alavancar 
investimentos de até R$ 600 milhões na cidade. 
Este programa encontra-se em fase de 
reformulação, de forma a atender tanto o 
empresariado local como o externo de maneira 
mais assertiva.
   O presidente da Fundação Renova, Andre de 
Freitas, ressaltou que a transferência de 
recursos "vai permitir a estruturação de um 
distrito para receber novas empresas, gerar 
empregos, gerar renda e, assim, contribuir com 
a diversificação da economia de Mariana".

   A cidade de Mariana, na região Central do 
estado, vai ganhar um distrito industrial. O 
projeto foi lançado em reunião realizada na 
segunda-feira (24/10), a partir da assinatura do 
termo que irá transferir recursos da ordem de R$ 
14,7 milhões para a implantação do complexo.
  Os recursos, não reembolsáveis, serão 
transferidos pela Fundação Renova e têm o 
Banco de Desenvolvimento de Minas Gerais 
(BDMG) como agente responsável pelo 
acompanhamento, desde a análise do projeto 
apresentado pelo município, até sua completa 
finalização. Caberá à Prefeitura de Mariana a 
licitação e a execução das obras. O termo foi 
assinado pelo prefeito de Mariana, Ronaldo 
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pensado para que todos pudessem desfrutar das 
riquezas históricas e naturais de Santa Rita 
Durão”, ressaltou Amilton dos Anjos Oliveira, 
diretor Social da Associação de Moradores.
  No encerramento a organização do evento 
sorteou vários brindes, entre eles quatro bicicletas. 
Um show com Pedro Chagas e Banda fechou a 
segunda edição do passeio ciclístico em Santa Rita 
Durão. “Já estamos trabalhando para o passeio 
do ano que vem. Quero agradecer a todos da 
associação, as empresas, entidades e o vereador 
Adimar Cota pelo apoio e também as pessoas que 
nos ajudaram, de forma voluntária, para que o 
evento fosse novamente um sucesso”, destacou o 
diretor.

  Em meio a muita história, natureza exuberante e 
diversão os participantes do segundo passeio 
ciclístico do distrito de Santa Rita Durão, em 
Mariana, percorreram 28 km de trilhas que 
passaram por matas, ribeirões, casario e igrejas 
históricas da comunidade, revivendo, assim, um 
pouco do passado colonial das Minas Gerais.
  Organizado e realizado pela Associação de 
Moradores, este ano o passeio contou com mais de 
120 amantes do pedal, vindos de diversas cidades 
da região como Nova Era, Santa Bárbara, Catas 
Altas, Barão de Cocais, Ouro Preto e Mariana. 
“Foi um sucesso o passeio este ano. Preparamos 
com muito carinho e dedicação toda logística 
para receber os participantes. Cada detalhe foi 

VETERINÁRIA GAMELEIRA
(31) 3558-2755 / 98299-7869

Endereço: Avenida Nossa Senhora do Carmo - 714 -Mariana - MG

 * Pet Shop
* Banho e Tosa

* Consultas
* Raio x

* Ultrassom
* Cirurgia

* Internação
* Exames 

Laboratoriais Equipe VETERINÁRIA GAMELEIRA

5 anos 
de muito trabalho e competência!

Quem ama seu animal, cuida na Gameleira! 

DR. ISRAEL QUIRINO TOMA 
POSSE NA ACADEMIA 

MARIANENSE DE LETRAS
Evento contou com a participação de acadêmicos e intelectuais da região dos Inconfidentes.

foi com a linda cantora Érika Curtiss e 
apresentação especial da Academia Marianense 
Infantojuvenil de Letras, Ciência e Arte. Esta 
nomeação é o justo reconhecimento ao talento, 
esforço e dedicação deste destacado escritor 
marianense. Na foto: Andreia Donadon, Gabriel 
Bicalho, Deolinda, Dr. Israel e Dr. J.B.Donadon-
Leal.

  Na última semana ocorreu a solenidade de 
posse do Dr. Israel Quirino na Academia 
Marianense de Letras. Dr. Israel Quirino, 
assume a cadeira do poeta Aldravista, Dr. Lázaro 
Franscisco da Silva, de número 34, na Academia 
Marianense de Letras, Ciências e Artes.  
  O discurso ao recipiendário foi proferido pelo 
acadêmico Júlio Vasconcelos. O Show musical 

HISTÓRIA, NATUREZA E MUITA 
DIVERSÃO MARCAM SEGUNDO 
PASSEIO CICLÍSTICO DE SANTA 

RITA DURÃO
Evento é uma organização e realização da Associação de 
Moradores de Santa Rita Durão.

 Foto: Rogério Quintão
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QUALIDADE DE VIDA: EM UM ÚNICO DIA, PROGRAMA 
RECONSTRUINDO SONHOS REALIZA A ENTREGA DE TRÊS 

NOVAS MORADIAS 
O Programa segue mudando a vida das famílias marianenses e a cada nova entrega é um sonho realizado e uma conquista na vida de tantas famílias.

As duas últimas entregas foram realizadas 
no Bairro Santa Rita de Cássia, e uma 
delas foi a nova moradia de Marilene 
Guimarães. A residência foi pensada e 
estruturada para fornecer acessibilidade 
ao filho da contemplada, Fernando, por 
ser uma Pessoa com Deficiência (PCD). O 
momento foi de muita alegria para a 
família que agora possui condições 
dignas e seguras para viver com mais 
conforto, garantindo mais acessibilidade 
e superando cada dia mais as dificuldades 
e barreiras do dia a dia. Já a terceira 
contemplada pelo programa retornou ao 
seu novo lar completamente reformado e 
estruturado. 

Sobre o programa 
  O Programa Reconstruindo Sonhos é 
direcionado às famílias que fazem parte 

do Projeto Aluguel Social 
e  t e m  p o r  o b j e t i v o 
transformar a vida dos 
marianenses que vivem 
em situação de risco e 
vulnerabilidade. Após 
a v a l i a ç ã o  d o 
Departamento de Defesa 
Civil, sobre as condições 
da moradia, a reforma é 
iniciada, proporcionando 
melhores condições de 
vida e mais dignidade 
p a r a  a s  p e s s o a s 
contempladas. 

Por Evelin Almeida

  A Secretaria de Desenvolvimento Social 
e Cidadania, com muita alegria, realizou a 
entrega de mais três moradias pelo 
Programa Reconstruindo Sonhos! As 
contempladas pelo Programa receberam 
seus lares com mais conforto e segurança, 
para viver uma vida mais digna e com 
novas oportunidades. 
  O Programa segue mudando a vida das 
famílias marianenses e a cada nova 
entrega é um sonho realizado e uma 
conquista na vida de tantas famílias. 
Foram quatro moradias entregues em 
menos de um mês,  quatro novas 
oportunidades, quatro sonhos realizados e 
mais tantos que vão ser concretizados 
pelo programa. A agilidade com a reforma 
e a entrega demonstram o compromisso 
em realizar tantos sonhos e atender as 
necessidades da população. 

Mírian Lúcia
  Mirian Lúcia recebeu sua nova casa, 
localizada na região central da cidade, 
com telhado reformado, bem como forro 
no teto, parte elétrica, hidráulica e pintura 
completa, configurando uma reforma 
parcial da moradia. A reestruturação da 
casa é símbolo de mais segurança para 
Mirian e sua família que possuem agora 
condições dignas de moradia. “Eu só 
tenho a agradecer! Quando souberam do 
estado do telhado, abriram as portas e 
trabalharam com rapidez e agilidade. O 
serviço foi excelente, agradeço toda a 
equipe, vocês estão de parabéns”, 
ressaltou. 

Marilene Guimarães

Fotos: Mafe Viana / Divulgação 
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zoomorfologia forense. Durante o curso, o perito 
criminal federal Sérvio Túlio Jacinto Reis, 
cedido pela Polícia Federal (PF), ministrou aula 
prática de zoomorfologia forense para esses 
profissionais.
  A perita criminal Flávia Armani, do Núcleo da 
Qualidade e Gestão Operacional do Instituto 
Criminalística, destaca o impacto dessa medida 
na promoção da Justiça para os animais 
maltratados em Minas Gerais. “A presença de 
médicos veterinários na perícia oficial da 
Polícia Civil é imprescindível para enrobustecer 
a prova material nos crimes de maus-tratos a 
animais. Com a entrada desses profissionais, 
agora é possível que sejam feitos exames 
clínicos e necroscópicos em animais em todo o 
estado, de forma a comprovar a existência ou 
não de maus-tratos nos casos investigados”.

  Visando incrementar as análises periciais 
relacionadas a crimes de maus-tratos contra 
animais, a Polícia Civil de Minas Gerais 
(PCMG) realizou, pela primeira vez, concurso 
público direcionado à área de perícia criminal 
com especialidade em medicina veterinária. Ao 
todo, 23 novos médicos veterinários aprovados 
no último certame estão participando do Curso 
de Formação Técnico-Profissional, realizado 
pela Academia de Polícia Civil (Acadepol).
  Entre as matérias específicas ministradas no 
curso estão a identificação animal, perícias em 
casos de crueldade, abuso e maus-tratos aos 
animais, perícias em produtos de origem animal, 
perícia de local de crime envolvendo animais, 
além de laboratório de medicina veterinária 
legal, patologia forense - zootraumatologia, 
zootanatologia, técnica de necropsia e 

POLÍCIA CIVIL DE MINAS CONTARÁ COM PERÍCIA 
ESPECIALIZADA EM MEDICINA VETERINÁRIA

Pela primeira vez, concurso para ingresso de peritos criminais foi realizado por área de especialidade.

@jornalpanetus@jornalpanetus

Inscrições
 Para realizar a inscrição das equipes, basta acessar o 
formulário disponível no portal da Prefeitura de 
Mariana. O custo será de R$400,00 por equipe - 
incluso na taxa de inscrição o alojamento, taxa de 
arbitragem e premiação. Os pagamentos devem ser 
realizados via PIX, na conta da Associação 
Marianense de Handebol (AMH), por meio da chave: 
CNPJ - 07.423.336/0001-06. Participe!

  A Secretaria de Esportes e Eventos, e parceria com a 
Associação Marianense de Handebol (AMH), 
realizará, do dia 12 a 15 de novembro, a 12ª Edição 
da Copa Estrada Real de Handebol! A tradicional 
competição, ao longo dos seus 14 anos, conta com a 
participação de equipes de todo o país. O 
campeonato, terá disputas dos atletas femininos e 
masculinos nas categorias: Sub-13, Sub-16 e Adulto, 
e os jogos acontecerão na Arena Mariana e no CRIA.

ESPORTE: MARIANA RECEBE A 12ª EDIÇÃO DA COPA 
ESTRADA REAL DE HANDEBOL

O campeonato, terá disputas dos atletas femininos e masculinos nas categorias: Sub-13, Sub-16 e Adulto.
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Doces e salgados
da Carla

Doces e salgados 
da Carla

31 9 97178-8254
Endereço: Rua Prefeito João Sampaio - 114 - São Gonçalo

@jornalpanetus@jornalpanetus

  Para a execução de pequenos reparos, 
inclusive, o superintendente de Infraestrutura e 
Logística da SEE/MG, José Roberto Avelar, 
explica que a direção pode utilizar recursos da 
caixa escolar de Manutenção e Custeio e do 
Programa Dinheiro Direto na Escola (PDDE 
Básico). Para essas situações emergenciais, os 

recursos são liberados de forma mais célere pelo 
órgão central. Somente em 2021, a SEE/MG 
repassou mais de R$110,5 milhões em recursos 
adicionais de manutenção predial para as 
escolas estaduais.  
  Foi o caso da E.E. Fernão Dias, do município 
de São José da Safira,  per tencente  à 

Superintendência Regional de Ensino (SRE) de 
Governador Valadares que, em maio deste ano, 
teve o prédio escolar destelhado após forte 
chuva de granizo. De forma emergencial, foram 
liberados R$ 99,6 mil para a escola realizar os 
devidos reparos no telhado, que já se encontra 
recomposto.

   A Secretaria de Estado de Educação de Minas 
Gerais (SEE/MG) vem orientando profissionais 
e alunos da rede estadual de ensino com a 
cartilha "Cuidados e ações preventivas para as 
escolas no período de chuvas". O material, que 
fica à disposição das escolas o ano todo, foi 
atualizado e indica aos gestores a realização de 
medidas protetivas e de prevenção antes do 
período chuvoso, de modo a evitar danos, riscos 
e prejuízos.
  Segundo o Instituto Nacional de Meteorologia 
(Inmet), o trimestre de novembro a janeiro é 
frequentemente o mais chuvoso do ano no 
Sudeste brasileiro. E é justamente no decorrer 
do mês de outubro, segundo o instituto, que as 
pancadas de chuvas começam a se tornar mais 
frequentes, estabelecendo o início do período 
chuvoso na região.
  Limpeza de calhas e telhados, substituição de 
telhas quebradas, limpeza preventiva das 
passagens pluviais, podas de árvores, limpeza 
das caixas de gordura, e atenção à fiação elétrica 
estão entre os itens de alerta. Além disso, a 
escola deve analisar a situação da rede física e 
verificar se há a necessidade de serviços de 
manutenção e pequenos reparos, de modo que a 
escola  não enfrente  problemas como 
entupimentos, alagamentos, entre outros 
problemas decorrentes de falta de manutenção.

SECRETARIA DE EDUCAÇÃO ATUALIZA CARTILHA COM 
CUIDADOS E AÇÕES PREVENTIVAS PARA AS ESCOLAS 

NO PERÍODO CHUVOSO
Alerta é para que gestores realizem e adotem medidas protetivas nas unidades escolares para minimizar possíveis danos em caso de chuvas fortes.
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Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

Bday Leticia Aguilar - 26 anosBday Leticia Aguilar - 26 anos
Naty Decor & Paula Festas - Armazém a granel - Beer Happy - Sitio Bela Ville - Artes da Kali - Inspire Personalizados - 

Espaço Luana Cunha - Mara Anjos - Chocolate com afeto! Obrigada pela parceria de sempre! Vocês são os melhores! Que Deus abençoe ainda mais!

@naty_decora_@naty_decora_
@paulameruccizadra@paulameruccizadra @cervejariabeerhappy@cervejariabeerhappy @sitiobelaville@sitiobelaville

@armazemagranel.mariana@armazemagranel.mariana @artes_da_kali@artes_da_kali@artes_da_kali @inspire.personaliza@inspire.personaliza

@chocolatecomafeto52@chocolatecomafeto52
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PESQUISE PREÇOS ANTES DE SE JOGAR NA BLACK 
FRIDAY DA COPA

Quem pretende comprar smartphones, TVs de tela grande, roupas e livros deveria anotar agora os preços médios do mercado.

grande, uma impressora, um smartphone, um fone 
de ouvido ou outras traquitanas eletrônicas. Há 
uma série de características e de funções que 
teremos de considerar. E tudo isso faz o preço 
aumentar. Portanto, pense bem se precisa mesmo 

de determinadas funcionalidades ou se um aparelho 
mais simples (e com menor preço) atende às suas 
necessidades. Faça uma pesquisa e consulte 
conhecidos que tenham feito compras semelhantes.
  Além disso, analise sua condição financeira. Não 

aconselho compras a quem já estiver endividado, 
como quase 80% das famílias brasileiras. Segundo 
a CNC (Confederação Nacional do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo), este percentual, em 
setembro último, foi o maior da série histórica da 
Peic (Pesquisa de Endividamento e Inadimplência 
do Consumidor), iniciada em 2010, para famílias 
com renda de até dez salários mínimos.
  O desejo de ter mais conforto e tecnologia é 
legítimo. Advertências como a que faço visam 
somente à proteção da renda dos consumidores, tão 
afetada por uma persistente inflação dos alimentos, 
que em setembro chegou a 9,54% nos primeiros 
nove meses do ano, a maior elevação do período 
em 28 anos.
Então, se tiver dinheiro disponível, sem dívidas e 
identificar ofertas verdadeiras (e do seu interesse) 
no dia 25 de   novembro, boas compras!
  Um alerta antes de concluir: mais barato não 
significa quase de graça ou por preço muito inferior 
ao mercado. Se aparecerem ofertas assim em sites 
desconhecidos, desconsidere. É bem possível que 
haja alguma pegadinha, ou que nem receba o 
produto.

   Começou a contagem regressiva para a Black 
Friday (25 de novembro). Milhões de brasileiros e 
de brasileiras irão às compras, ou melhor, as 
compras irão até eles, em um dispositivo móvel, 
laptop ou computador. Como sempre, há promessa 
de descontos robustos, mas quem pretende 
comprar smartphones, TVs de tela grande, roupas e 
livros deveria anotar agora os preços médios do 
mercado. Assim, saberá se as promoções valerão 
mesmo a pena.
  A sexta das compras ocorrerá um dia após a estreia 
do Brasil na Copa do Mundo do Qatar. Então, é 
provável que consumidores comprem TVs maiores 
e mais avançadas para assistir aos próximos jogos.
  Faça sua lista, mesmo que não tenha certeza de 
que abrirá a carteira. Dessa forma, se tiver vontade 
de comprar por impulso, já terá feito um 'estudo' 
sobre determinados produtos, principalmente 
aqueles com mais recursos tecnológicos. Além de 
verificar se houve mesmo ofertas de preços 
–comparadas aos valores de agora–, também é 
fundamental definir exatamente o que queremos 
adquirir.
  Explico: não se escolhe somente uma TV de tela 

@jornalpanetus@jornalpanetus

Segurança para a Internet e orienta os usuários a 
configurar seus aparelhos de forma a dificultar o 
acesso de terceiros a dados sensíveis 
armazenados na memória do telefone, como 
senhas de acesso a bancos e redes sociais.
  As recomendações vão do uso de senha para 
proteger o chip e da ativação da geolocalização à 
lembrança da importância de quem tem seu 

aparelho furtado, roubado ou extraviado 
solicitar à operadora telefônica que desative e 
bloqueie o telefone, além de fazer um boletim de 
ocorrência, notificar as instituições financeiras 
cujos aplicativos tenham sido instalados no 
aparelho.
  Vinculado ao Núcleo de Informação e 
Coordenação do Ponto BR (NIC.br), o centro de 

estudos foi criado com a missão de realizar 
estudos e apresentar propostas que ampliem a 
segurança no uso de ferramentas tecnológicas 
de acesso à rede mundial de computadores. 
Além das cartilhas de orientação, o Nic.br 
também oferece, na internet, vídeos curtos com 
mais instruções sobre como reforçar a segurança 
e adotar boas práticas no ambiente digital.

  O Centro de Estudos, Resposta e Tratamento de 
Incidentes de Segurança no Brasil (CERT.br) 
disponibilizou, gratuitamente, na internet, uma 
publicação com dicas de segurança e 
orientações sobre o que fazer em caso de furto 
ou roubo de telefones celulares.
  Lançado na última terça-feira (25/10), o 
fascículo Furto de Celular integra a Cartilha de 

CARTILHA TRAZ ORIENTAÇÕES SOBRE PROTEÇÃO 
DE DADOS DE CELULAR

Documento traz dicas de segurança e orientações.
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Endereço: Rua Cônego Amando - 285 - Chácara

Telefone: 31 3558-5353

Pisos e Revestimentos 
À Partir de R$19,99M2
Pisos e Revestimentos 
À Partir de R$19,99M2

10 X no Cartão de Crédito!10 X no Cartão de Crédito!



13_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

27/10/2022 a 03/11/2022        

@jornalpanetus@jornalpanetus

Endereço:	Rua	Bom	Jesus	-	202	-	Centro	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões

Trabalhamos em 
prol da comunidade!

Avenida Manoel Leandro Correia 320, Mariana, MG

GERAÇÃO DE EMPREGO: BRASIL GERA 278 MIL 
EMPREGOS FORMAIS EM SETEMBRO

principalmente nas atividades de 
informação, comunicação e atividades 
financeiras, imobiliárias, profissionais e 
administrativas; comércio, saldo 
positivo de 57.974 postos; indústria, 
com 56.909 novos postos, concentrado 
na  indús t r ia  de  t ransformação; 
construção, mais 31.166 postos de 
trabalho gerados; e agricultura, 
pecuária, produção florestal, pesca e 
aquicultura, que criou 9.474 empregos.
Salário
  Em todo o país, o salário médio de 
admissão em setembro foi de R$ 
1.931,13. Comparado ao mês anterior, 
houve decréscimo real de R$ 12,47 no 
salário médio de admissão, uma 
variação negativa de 0,64%.
  O ministro do Trabalho e Previdência, 
José Carlos Oliveira, disse que o 
segmento da indústr ia  continua 
crescendo, apesar de ter caído para a 

terceira colocação na geração de empregos no mês. 
“Quando a gente fala de aumento de número de postos 
de trabalho na indústria isso também quer dizer que, 
inevitavelmente, no médio prazo, a média salarial do 
brasileiro vai aumentar, porque a qualificação para se 
encaixar no trabalho na indústria é um pouco maior e 
gera maiores salários”, explicou.
Por região
  Todas as regiões do país tiveram saldo positivo na 
geração de emprego no mês passado, sendo que houve 
aumento de trabalho formal nas 27 unidades da 
federação.
  Em termos relativos, dos estados com maior variação 
na criação de empregos em relação ao estoque do mês 
anterior são Alagoas, com a abertura de 15.625 postos, 
aumento de 4,16%; Sergipe, que criou 5.131 vagas 
(1,78%); e Pernambuco, com saldo positivo de 20.528 
postos (1,55%).

  Os estados com menor variação relativa de empregos 
em setembro, em relação a agosto, são Rio de Janeiro, 
que criou 15.382 postos, aumento de 0,45%; Paraná, 
com saldo positivo de 12.920, alta de 0,44%; e Rio 
Grande do Sul, que encerrou o mês passado com mais 
10.254 postos de trabalho formal, crescimento de 
apenas 0,39%.
Em termos absolutos, as unidades da federação com 
maior saldo no mês passado foram São Paulo, com 
61.167 postos (0,46%); Minas Gerais, com 23.723 
vagas criadas (0,53%); e Pernambuco, com a geração 
de 20.528 postos (1,55%). Já os estados com menor 
saldo absoluto foram Roraima, com 1.069 postos 
(1,55%); Acre, com 752 novas vagas (0,81%); e 
Amapá, que gerou 739 colocações (0,97%).
  As estatísticas completas do Novo Caged estão 
disponíveis na página do Ministério do Trabalho e 
Previdência.

   O Brasil gerou 278.085 postos de 
trabalho em setembro, resultado de 
1.926.572 admissões e de 1.648.487 
desligamentos de empregos com 
carteira assinada. No acumulado deste 
ano, o saldo é de 2.147.600 novos 
trabalhadores no mercado formal. Os 
dados são do Ministério do Trabalho e 
Previdência, que divulgou na última 
quarta-feira (26/10), as Estatísticas 
Mensais do Emprego Formal, o Novo 
Caged.
  O estoque de empregos formais no 
país, que é a quantidade total de vínculos 
celetistas ativos, chegou a 42.825.955 
em setembro, o que representa um 
aumento de 0,65% em relação ao mês 
anterior.
  No mês passado, o saldo de empregos 
foi positivo nos cinco grupamentos de 
atividades econômicas: serviços, com a 
criação de 122.562 postos distribuídos 

Salário médio de admissão teve queda de 0,64%.
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muitos deles sem nenhum compromisso com a 
sociedade, mas apenas com o aumento de seus 
recursos financeiros). Nenhum país do mundo do 
tamanho do Brasil possui mais de 296 universidades 
públicas (segundo Censup 2017). Com políticas 
adequadas, está cada vez mais deixando de ser 
instituições somente para uma parte privilegiada da 
população. Como professor universitário há 20 anos, o 
que mais me orgulho é de ter contribuído ao 
crescimento intelectual, crítico, humanitário e 
profissional de tantos e tantos alunos e alunas. A 
educação é o lugar de ascensão social mais frequente!
  Qual mundo queremos? Até a primeira metade do 
século XX, o mundo pensava que poderia resolver 
todos os seus problemas pelo caminho do progresso. 
Era, na verdade, um mito do progresso. Acreditava-se 
que, por exemplo, poderiam ser ignorados os recursos 
naturais e que eles seriam eternos. A natureza existiria 
para nós e estaria sempre ao nosso dispor. Poderíamos 
ter uma atitude predatória! Hoje, devido à racionalidade 
e ao avanço democrático da segunda metade do século 
XX, chegamos ao pensamento ecológico e à economia 
verde. O Brasil pode voltar a ser uma referência nesse 
quesito e ainda atrair investimentos gigantescos em 
“green economy” (agora que os EUA estão nesse bom 
caminho). Parceiros comerciais como EUA e União 
Europeia não devem ser negligenciados. Em outro 
contexto europeu, normalmente de inovação, qualidade 
e vanguarda, na Suíça, por exemplo, até 2030 todos os 
carros serão elétricos e a matriz energética será 
majoritariamente limpa. Além de uma melhor 
qualidade de vida para a população, uma economia 
verde permite redução de custos e, com isso, maior 

possibilidade de investimento de todos. Dividir o bolo, 
aumentar o acesso de classes desfavorecidas foi o grande 
segredo da criação de sociedade justa e desenvolvida por 
pelos países europeus hoje desenvolvidos. Sobre esse aspecto, 
nos explica do sociólogo e doutor pela Universidade de 
Heidelberg (Alemanha), Jessé Souza: “Nosso passado 
intocado até hoje, precisamente por seu esquecimento, é o do 
escravismo. Do escravismo nós herdamos o desprezo e o ódio 
covarde pelas classes populares, que tornaram impossível uma 
sociedade minimamente igualitária como a europeia” (Souza, 
Jesse. A Elite do atraso, p. 151).
  Ora, esse ódio e desprezo pelas classes populares, negros e 
pessoas das periferias é presenciada no cotidiano, por vezes de 
forma sutil (como em falas “eles querem tomar nosso lugar 
com as cotas”) ou mais explicitamente como foi o episódio 
em que o humorista Eddy Jr sofreu nas últimas semanas. Qual 
seu crime? Nenhum, apenas o ódio foi alimentado pelo fato 
de ser um homem negro, proveniente da periferia, que estava 
agora em um condomínio de classe média alta, fazendo 
sucesso nas mídias sociais. 
  Todo processo de escravidão impõe humilhação e 
desconstrução de humanidade do escravo. Como estaria nesse 
cenário sua autoestima? Muitos não teriam mesmo mais 
vontade de viver. O ex-escravo é jogado dentro de uma ordem 
social competitiva e para qual ele não havia sido preparado. 
Esse processo é verificado sobretudo em São Paulo, com a 
vinda dos imigrantes. Ora, em décadas de negligência e 
ausência de estímulo escolar, como podemos dizer que existe 
justiça em nossa sociedade? E depois queremos resolver o 
problema da criminalidade reduzindo a maioridade penal. 
Nada mais hipócrita!
  Precisamos construir uma sociedade mais justa e igualitária, 
somente assim poderemos resolver nossos problemas. Não 

podemos esquecer nossa História horrenda e nosso passado 
macabro. Sim, existiu escravidão e temos as suas 
consequências aí. É preciso analisar a consequência de nossas 
ideias. É urgente e central! Nunca encontrei um alemão que 
dissesse, por exemplo, que o nazismo foi um fato irrelevante 
na História de seu país. 
  Cada vez mais o mundo estará afetado pela tecnologia. O 
cenário que vemos hoje de ódio, violência, intolerância, por 
um lado, e ansiedade, depressão e suicídio, por outro, será 
ainda mais intenso, infelizmente. É responsável, considerando 
isso, armar a população? Não tenho dúvidas, como 
psicanalista, que teremos aumento do número de suicídio, 
pois tirar a vida não é fácil, é trágico, mas quando a pessoa 
encontra o meio e a ideação, é mais provável. 
Queremos uma sociedade onde as pessoas que pensam e 
vivem diferentes de nós em sua sexualidade, condição 
financeira, gênero sejam vítimas de preconceitos que 
produzem violência (inclusive física) por causa de nossas 
ideias homofóbicas, racistas, machistas etc.?
  Enfim, em 2019, quando estava apresentando trabalhos 
finais de Pós-Doutorado na Suíça, um colega suíço me 
perguntou: “como o Brasil é um país racista e não valoriza a 
diversidade cultural que vocês têm? Esse aspecto poderia ser 
vivenciado a favor: como potência criativa, produção cultural 
e vivência de um ambiente ético e justo”. Durante 10 minutos, 
expliquei brevemente nosso passado, a triste e violenta 
História brasileira, mas ao final disse, “acredito sim que o 
Brasil possa retomar um rumo de inclusão, ser reconhecido 
pelo respeito ao meio ambiente e um país em que as periferias 
possam estar mais ao centro”. Acredito que podemos exportar 
mais ideias novas, saindo da nossa tradição de imitação 
cultural e construindo nosso caminho, singularmente.

  Estamos vivenciando um momento crucial no 
Ocidente. Apesar de tentativas totalitárias e ditatoriais 
do século XX, a Democracia prevaleceu. Nesse 
período, diversos Direitos e avanços sociais foram 
notados (mais liberdade e igualdade). No entanto, 
diante de um mundo cada vez mais complexo, seja 
pelas trocas incessantes de informações, pelas 
desinformações e pelas conexões, onde as emoções e 
os afetos definem ações e pensamentos, há uma 
sensação de que os problemas não estão resolvidos 
pelas vias do diálogo e do jogo democrático e que, 
mesmo diante de atos que suprimem a liberdade, seria 
válido um caminho mais “duro”, repressor e violento. 
Nada mais equivocado!
  O fato é que, toda vez que a humanidade busca 
soluções fáceis para resolver problemas complexos, 
cria-se um falso, provisório e catastrófico caminho 
(lembremos do Nazismo). Com a Democracia, 
criamos ambientes favoráveis ao desenvolvimento, à 
inclusão, à diversidade, à Justiça. A partir desses 
valores, podemos construir vias mais acessíveis e 
promissoras de inovação, tanto em seus vieses 
científicos, quanto tecnológicos e culturais. Para criar, é 
preciso liberdade e equidade, justa oportunidade. Por 
isso, é uma falsa ideia que as universidades não servem 
mais à sociedade atual. Ao contrário, valorizá-las é 
incentivar soluções econômicas, sociais e à altura das 
complexidades contemporâneas. Precisamos de mais 
professores e menos “coachings”! Muitos professores 
brasileiros, por exemplo, são reconhecidos no exterior 
pelos seus trabalhos, pelas suas produções acadêmicas 
e científicas, mas aqui ainda valorizamos apenas 
jogadores de futebol ou cantores (não todos, mas 

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 
Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre 

os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

 DENTZRENE 99184-9384
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QUAL MUNDO QUEREMOS? 

Diácono Robson Adriano, professor graduado em Filosofia (PUC-Minas) e em Teologia (SSJ-Mariana), especialista 
e mestre em Ciência da Religião pela UFJF e graduando em Psicologia (10º) pela Alis-Itabirito.

/JornalPanfletus  @jornalpanfletus robsonfil@gmail.com
por um amigo comum, procurando orientação 
espiritual. Queixa-se de estar prestes a 
enlouquecer e que a vida para ele não passava 

mais de uma “dádiva sem sentido”! (Palavras 
dele). Sentia-se afadigado, relatando que tudo o 
que ele fazia era como se encenasse papéis e 
nenhum gosto ou prazer acalentava-lhe mais o 
coração, nem mesmo as pequenas coisas que ele 
costuma realizar com alegria. Viu o livro do 
Pequeno Príncipe sobre a minha mesa e foi logo 
disparando: queria que pássaros selvagens 
passassem pela minha vida a fim de que eu 
evadisse com eles para bem longe (referindo-se 
a um trecho do livro em que o pequeno príncipe 
resolve abandonar seu asteroide por ter 
dificuldades de se relacionar com a rosa, que 
tanto amava). Queria mesmo era desaparecer. 
  Escutei-o pacientemente, e quando tive uma 
oportunidade, perguntei a ele porque usou o 
termo dádiva sem sentido para significar o que 
sentia a respeito da vida. Por que não disse 
simplesmente que a vida não tem mais sentido? 
Afinal, usualmente o termo dádiva sugere aquilo 
que se recebe gratuitamente, um presente, uma 
oferta! Fui surpreendido por sua resposta: “– 
sou um homem de fé, ultimamente abalada, sim, 
mas de fé! Não me dei a própria vida e creio que 
Dele, Deus, a tenha recebido. Mas vivo a vida 
atualmente com um tamanho sofrimento, que 
esta dádiva parece não ter mais sentido, embora 
seja uma dádiva. Sei que apesar de meus 
pesares, Deus continua sendo Deus!”
  Lembrei-me, então de Jesus que, em pleno 
sofrimento na cruz, dirigiu-se a Deus com a 
expressão: –Meu Deus, meu Deus, por que me 

abandonastes? Sentiu, na humanidade que 
compar t i lhava  conosco ,  o  peso  dos 
sofrimentos e dos pecados que atraiu para si! 
Mas logo depois, também disse: –Pai, em tuas 
mãos entrego meu espírito!  Solidão e 
abandono foram sentidos, sim, mas na certeza 
de que Deus Pai continuava, apesar de tudo, 
sendo Pai. 
  Mas a solicitação incomum que mencionei no 
início deste artigo veio ao final da conversa: 
–Você é quase psicólogo, não é diácono? 
Assenti! – Um psicólogo que terá fé, não é 
mesmo? Continuei assentindo! – Então 
gostaria de te fazer um pedido! Você pode me 
ensinar uma oração para eu não enlouquecer? 
E me olhava como se estivesse esperando uma 
bala ou chocolate! 
  Por sorte (dirão alguns), mas prefiro mesmo é 
não crer no acaso, estava com uma oração no 
bolso, pois havia feito uma palestra antes de 
encontra-lo ali. Originalmente, não a 
encontrei com um nome. Resolvi, então, em 
homenagem àquele momento, nomeá-la de 
oração pela sanidade mental. Ei-la:
“Ajuda-me, senhor da vida, para que eu não 
passe em vão por esse mundo!/Ajuda-me, 
Senhor de meus dias, para que eu não seja um 
“peso” para o meu próximo./Ajuda-me, 
Senhor das minhas horas, para que eu não 
fique preso a mim mesmo./Ajuda-me Senhor de 
minha alma, para que eu não falte onde sou 
necessário! Amém!”

  Para o artigo desta semana, respondo a uma 
solicitação um tanto quanto incomum! Explico-
me: atendi a uma pessoa no consultório, enviado 

ORAÇÃO PELA SANIDADE MENTAL
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  A taxação dos lucros e dividendos é um dos 
temas que, segundo o candidato, serão tratados 

na proposta que pretende enviar ao Congresso, 
caso seja eleito. “Nós vamos fazer uma proposta 

que as pessoas que ganham lucros e dividendos 
paguem um pouco mais, para que se possa fazer 
a distribuição correta neste país”, acrescentou.
  No entanto, Lula ponderou, com base na 
experiência de seus governos anteriores, que a 
composição da Câmara dos Deputados e do 
Senado podem ser um empecilho a mudanças 
no sistema de cobrança de impostos e tributos. 
“A maioria que está no Congresso Nacional é 
de pessoas que têm, de certa forma, posses. Não 
são os pobres que estão no Congresso 
Nacional”, disse o candidato, ao comentar que a 
maioria dos parlamentares é de classe média ou 
é rica. “Essa gente não quer taxar os seus 
próprios recursos”, ressaltou.
  Para o candidato, tal dificuldade pode ser 
superada se a sociedade se conscientizar da 
importância da reforma tributária. 
“Se a sociedade estiver convencida, fica fácil 
convencer o Congresso Nacional. Se a 
sociedade não estiver convencida é mais difícil 
convencer o Congresso Nacional.”

  O candidato do PT à Presidência da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva, disse na última 
quarta-feira (26/10), que pretende fazer uma 
reforma tributária no país, tornando o sistema 
mais progressivo.
Segundo o candidato, é preciso convencer a 
sociedade brasileira da necessidade de que uma 
política tributária progressiva. “Ou seja, uma 
política tributária que cobre mais de quem 
ganha mais e cobre menos de quem ganha 
menos. É por isso que nós estamos isentando 
[do Imposto de Renda] quem ganha até R$ 5 mil 
[por mês]”, disse em entrevista.
  Para Lula, a mudança, com a taxação 
proporcionalmente mais alta de quem tem 
maior renda, é uma questão de justiça social. 
“Precisamos fazer as pessoas compreenderem 
que pagar Imposto de Renda corretamente é 
fazer justiça neste país. Quem ganha mais tem 
que ter a responsabilidade de pagar mais, e 
quem ganha menos tem o direito de pagar 
menos.”

Endereço: Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG

Qualidade Preço Justo

35573733 / 971944913

Temos vários modelos
e opções de móveis

Temos vários modelos
e opções de móveis acreditarem

ELEIÇÕES: LULA DIZ QUE PRETENDE AUMENTAR 
TAXAÇÃO DE RICOS

Candidato anuncia que pode reduzir impostos para pobres.

@jornalpanetus@jornalpanetus

na quarta-feira (26/10), em Minas Gerais e 
destacou os números de geração de emprego 

no país em setembro, divulgados na quarta-feira 
pelo Ministério do Trabalho e Previdência.

“No mês passado foram criados novos 278 mil 
postos de serviços, é o Brasil partindo no rumo do 
pleno emprego. A nossa inflação está lá embaixo, 
tivemos o terceiro mês consecutivo com deflação, 
os [preços dos] combustíveis estão lá embaixo”, 
disse a apoiadores. “O Brasil vai indo muito bem 

pós-pandemia”, completou.
  Bolsonaro fez comício na Praça Tiradentes, em 
Teófilo Otoni, acompanhado do governador 
reeleito de Minas Gerais, Romeu Zema (Novo), 
de lideranças políticas locais e religiosos. Antes, 
ele passou por Governador Valadares.
À tarde, se encontrou com lideranças políticas em 
Uberlândia e realizou um ato no Sindicato Rural 
da cidade.

   O candidato à Presidência pelo PL, Jair 
Bolsonaro, cumpriu agendas de campanha 

ELEIÇÕES: BOLSONARO FAZ CAMPANHA EM MINAS 
GERAIS E DESTACA NÚMEROS DO EMPREGO

Candidato fez comício em Teófilo Otoni e em Uberlândia.
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ABANDONO DE EMPREGO
VINA EQUIPAMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA., solicita comparecimento de Francisco Evonaldo da Silva 
Rodrigues portador da CTPS 0018962, série 00031, no prazo máximo de 48 hrs, no intuito de justificar suas faltas 
que vêm ocorrendo desde o dia 12/08/2022, sob pena de caracterização de abandono de emprego, ensejando a 
justa causa do seu contrato de trabalho conforme dispõe o artigo 482, letra “I” da CLT.

ABANDONO DE EMPREGO
VINA EQUIPAMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA., solicita comparecimento de Lúcio Tadeu Pereira portador 
da CTPS 8427644, série 00040, no prazo máximo de 48 hrs, no intuito de justificar suas faltas que vêm ocorrendo 
desde o dia 14/06/2022, sob pena de caracterização de abandono de emprego, ensejando a justa causa do seu 
contrato de trabalho conforme dispõe o artigo 482, letra “I” da CLT.

ABANDONO DE EMPREGO
VINA EQUIPAMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA., solicita comparecimento de José Francisco de Oliveira 
Vitório portador da CTPS 2383366, série 00001, no prazo máximo de 48 hrs, no intuito de justificar suas faltas que 
vêm ocorrendo desde o dia 28/07/2022, sob pena de caracterização de abandono de emprego, ensejando a justa 
causa do seu contrato de trabalho conforme dispõe o artigo 482, letra “I” da CLT.

ABANDONO DE EMPREGO
VINA EQUIPAMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA., solicita comparecimento de Yago Patrisson Silva Barroso 
portador da CTPS 6152632, série 00040, no prazo máximo de 48 hrs, no intuito de justificar suas faltas que vêm 
ocorrendo desde o dia 19/04/2022, sob pena de caracterização de abandono de emprego, ensejando a justa causa 
do seu contrato de trabalho conforme dispõe o artigo 482, letra “I” da CLT.

ABANDONO DE EMPREGO
VINA EQUIPAMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA., solicita comparecimento de Hudson Lopes Pio portador 
da CTPS 0192338, série 08622, no prazo máximo de 48 hrs, no intuito de justificar suas faltas que vêm ocorrendo 
desde o dia 05/08/2022, sob pena de caracterização de abandono de emprego, ensejando a justa causa do seu 
contrato de trabalho conforme dispõe o artigo 482, letra “I” da CLT.

ABANDONO DE EMPREGO
VINA EQUIPAMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA., solicita comparecimento de Jardielson da Silva Barbosa 
portador da CTPS 6364380, série 07350, no prazo máximo de 48 hrs, no intuito de justificar suas faltas que vêm 
ocorrendo desde o dia 08/08/2022, sob pena de caracterização de abandono de emprego, ensejando a justa causa 
do seu contrato de trabalho conforme dispõe o artigo 482, letra “I” da CLT.

ABANDONO DE EMPREGO
VINA EQUIPAMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA., solicita comparecimento de Janiel da Silva Olinda 
portador da CTPS 0022728, série 01031, no prazo máximo de 48 hrs, no intuito de justificar suas faltas que vêm 
ocorrendo desde o dia 04/08/2022, sob pena de caracterização de abandono de emprego, ensejando a justa causa 
do seu contrato de trabalho conforme dispõe o artigo 482, letra “I” da CLT.

ABANDONO DE EMPREGO
VINA EQUIPAMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA., solicita comparecimento de Italo Wadrin Santos Correa 
portador da CTPS 1405331, série 02671, no prazo máximo de 48 hrs, no intuito de justificar suas faltas que vêm 
ocorrendo desde o dia 18/07/2022, sob pena de caracterização de abandono de emprego, ensejando a justa causa 
do seu contrato de trabalho conforme dispõe o artigo 482, letra “I” da CLT.

ABANDONO DE EMPREGO
VINA EQUIPAMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA., solicita comparecimento de Edson dos Santos Gouveia 
Junior portador da CTPS 2654261, série 00050, no prazo máximo de 48 hrs, no intuito de justificar suas faltas que 
vêm ocorrendo desde o dia 13/04/2022, sob pena de caracterização de abandono de emprego, ensejando a justa 
causa do seu contrato de trabalho conforme dispõe o artigo 482, letra “I” da CLT.

ABANDONO DE EMPREGO
VINA EQUIPAMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA., solicita comparecimento de Israel Junio Januário 
portador da CTPS 8428883, série 00040, no prazo máximo de 48 hrs, no intuito de justificar suas faltas que vêm 
ocorrendo desde o dia 16/05/2022, sob pena de caracterização de abandono de emprego, ensejando a justa causa 
do seu contrato de trabalho conforme dispõe o artigo 482, letra “I” da CLT.

E s c o l a  D e s t a q u e  d o 
M u n i c í p i o  e m 
reconhecimento à atuação na 
área educacional e cultural na 
cidade de Mariana. A diretora 
da Escola Natália Martins 
B a r r o s ,  d e s t a c o u  a 
i m p o r t â n c i a  d o 
r e c o n h e c i m e n t o  e 
parabenizou os profissionais 
que atuam na Escola.  
  A entrega da homenagem 
ocorreu na Casa de Cultura de 
Mariana e contou com a 
p r e s e n ç a  d e  v á r i a s 
autoridades do município 
dentre elas o prefeito Ronaldo 
Bento, acompanhado da 
primeira  dama Jussara. 
Pa r t i c ipa ram  t ambém, 
membros  da  Academia 
Marianense de Letras e 
membros da Academia de 
Letras, Artes e Ciências 
Brasil, além de Andreia 
Donadon Leal.  

  A Academia de Letras, Artes e Ciências Brasil, na cidade de Mariana, 
realizou no dia 22 de outubro, uma solenidade de entrega de homenagens. 
A Escola Municipal Cônego Paulo Diláscio recebeu através de indicação 
dos membros da diretoria da Academia o Troféu de Mérito Educacional – 

ESCOLA MUNICIPAL CÔNEGO PAULO DILÁSCIO RECEBE 
PRÊMIO DE ESCOLA DESTAQUE EM MARIANA

Academia de Letras, Artes e Ciências Brasil concedeu o troféu de mérito educacional à escola Municipal Cônego Paulo Diláscio.

Fotos: Divulgação 
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    O vereador Ediraldo Ramos - Pinico - (Avante), 
elaborou em janeiro de 2021 a indicação para que 
pessoas em situação de dificuldade em relação a renda 
fossem contempladas com a prótese dentária no 
município de Mariana. A indicação foi apresentada no 
dia 25 de janeiro de 2021 e aprovada por unanimidade 
pela Câmara de Mariana no dia primeiro de março do 
mesmo ano. 
  O objetivo da indicação é de extrema importância pois 
está direcionada a saúde bucal, e uma boa dentição é 
fundamental para mastigação e trituração dos alimentos 
ingeridos além de proporcionar uma melhor qualidade 
de vida, pois a autoestima das pessoas está diretamente 
ligada a um sorriso saudável. A indicação já está em 
vigor e o vereador acompanha de perto a distribuição 
das próteses dentárias no município. 

“Fico extremamente feliz em ver uma indicação de 
nossa autoria ser bem recebida em nossa cidade. É tão 
importante proporcionar para nossa gente um sorriso 
saudável conciliado a uma boa qualidade vida. Pode 
ter certeza que estamos trabalhando constantemente 
para que a nossa gente receba os benefícios que lhe são 
assegurados em relação ao poder público”. Diz, 
Pinico.

PRÓTESE DENTÁRIA: É UMA REALIDADE 
EM MARIANA ATRAVÉS DE INDICAÇÃO 

DO VEREADOR EDIRALDO RAMOS 
Pessoas em vulnerabilidade social tem direito a prótese dentária em Mariana.
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@jornalpanetus@jornalpanetus ANTONIOMAR LIMA - Poeta e escritor - Graduando em Letras pela UFOP. 

OS TROTES UNIVERSITÁRIOS

Mas com o passar do tempo, a coisa foi tomando 
proporções inimagináveis que, se não são, se 
aproximam da tortura, quase um sadismo. Ato 
esse abominável, na verdadeira acepção da 
palavra. Ainda mais, ocorrendo com atores que 
teoricamente têm nível de inteligência mais 
elevado, o que é discutível de como a coisa se 
desenvolve, mas, principalmente, quando é posta 
em prática.
  Os trotes são válidos desde o momento que não 
causem transtornos físicos ou psicológicos em 
suas “vítimas”, digamos assim.

  Ninguém merece esse tipo de tratamento, e 
quem se submete a isso, põe em xeque não só o 
nome da instituição e, pior ainda, a sua própria 
reputação de merecedor de estar num espaço 
considerado de alto nível.
  A Universidade é um espaço de congraçamento, 
aprendizagem, confraternização, não de 
violência e destrato com outrem. Pois, se trata de 
uma Instância superior, da qual a sociedade 
deposita grandes esperanças no surgimento de 
grandes pensadores; grandes educadores que 
venham a ser exemplos de agentes do 

conhecimento; em prol do avanço no ensino e na 
construção de um país digno, tendo como alvo 
primordial o próprio ser humano.
  E, nesse cenário, os trotes devem ser repensados 
a fim de evitar futuros traumas durante a trajetória 
acadêmica dos que estão chegando ávidos; com 
olhos curiosos; tencionando sair ainda melhores; 
preparados e dispostos a passar pra frente - da 
melhor forma possível -, o que aprenderam 
durante a sua estadia nos bancos universitários.
 
Laudate Dominum

  Em outros tempos os trotes universitários 
carregavam certo glamour, pois os calouros não 
corriam risco de vida e eram vistos como 'alguém 
que ultrapassou a barreira comum'. Isto é, 
conseguira entrar numa Universidade - uma 
conquista, um objetivo que, em se tratando da 
classe mais baixa era privilégio de poucos. 
  Geralmente os trotes não objetivavam causar 
quaisquer tipos de transtornos nas “vítimas”, pois 
eles se restringiam, pura e simplesmente, em dar 
boas-vindas aos estudantes, neófitos, que 
estavam chegando à universidade.

@jornalpanetus@jornalpanetus

magia, slogan do Natal Luz”, explica.
  De 12 de novembro de 2022 a 8 de janeiro de 
2023, as ruas da cidade Patrimônio Cultural 
Mundial serão tomadas por decorações, luzes e 
atrações que vão emocionar muito os 
moradores e visitantes de todos os estados para 
presenciar quando a história encontra a magia. 
Além da cozinha mineira, patrimônio imaterial 
do estado, o Natal Luz tem destaque para 
apresentação das Pastorinhas e Encontro de 
Folia de Reis, sendo manifestações mais 
antigas, genuínas e perenes do Município. Se 
recolheram durante a pandemia e agora voltam 
a se encontrar e manifestar, chorando as perdas, 
mas também festejando a vida e a esperança em 
tempos melhores.

  O Natal Luz de Ouro Preto fecha o Ano da 
Mineiridade e abre as comemorações do 
bicentenário de elevação de Vila Rica para 
Imperial Cidade. Em 1823, D. Pedro I do Brasil 
tornou-se oficialmente capital da então 
província das Minas Gerais e passando a ser 
designada como Imperial Cidade de Ouro Preto.

  O Natal Luz de Ouro Preto tem patrocínio da 
Cedro Mineração, por meio da Lei de Incentivo 
à Cultura, do Governo Federal via Ministério do 
Turismo e Secretaria Especial de Cultura. O 
evento tem realização do Grupo Oliveira Costa 
e Prefeitura de Ouro Preto, com produção da 
Holofote Comunicação e Cultura.

  Seu Juca, de 77 anos, e dona Ilda, de 71 anos, 
são moradores do bairro Alto da Cruz, em Ouro 
Preto. O “bom velhinho” tira do armário a 
tradicional roupa vermelha e prepara a barba 
para encarnar o Papai Noel há 14 anos. Carisma, 
simpatia e bondade fazem parte de toda esta 
trajetória. 
“Gosto muito do trabalho de Papai Noel, pois 
posso alegrar crianças, adultos e idosos”, 
ressalta Seu Juca.
 De acordo com Eduardo Costa, o Papai Noel 
combina perfeitamente com o Natal Luz. “O 
Natal é mágico e temos que tentar manter essa 
magia, essa parte lúdica e Papai Noel é parte 
importante para isso, combinando com a 
história que Ouro Preto carrega. História e 

PAPAI NOEL MORA EM OURO PRETO E MANTÉM A 
TRADIÇÃO NATALINA HÁ 14 ANOS

De acordo com Eduardo Costa, o Papai Noel combina perfeitamente com o Natal Luz.

“A Fundação Renova, torna público que requereu a Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente e  Desenvolvimento Sustentável de Mariana/MG (SEMMADS), por meio 
do Processo Administrativo nº  14870/2022, Licença Ambiental Simplificada para 
movimentação de terra para melhoria de estrada não pavimentada, localizada na Zona 
Rural de Paracatu de Baixo- Monsenhor Horta- Mariana-MG.”
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MAIS UMA GRANDE CONQUISTA DO VEREADOR PROFESSOR 
JOÃO BOSCO PARA O DISTRITO DE FURQUIM 

Extensão de rede elétrica na rua Monsenhor Horta, no distrito de Furquim é uma realidade.

a vida dos moradores vem sendo transformada, 
levando uma melhor qualidade de vida a todos. 
  Agora, os moradores poderão transitar de forma 
segura por esta via em períodos noturnos, visto 
que graças ao trabalho do vereador João Bosco, a 
rua está iluminada e segura para toda população. 
  O parlamentar deixa seus agradecimentos a 
todos, “é preciso destacar também todos que de 
forma direta ou indiretamente ajudaram na 
realização deste grande feito na comunidade. 
Vamos juntos continuar desenvolvendo ações que 
valorizem nosso povo”. Destaca João Bosco.

  Por meio de uma solicitação do vereador 
marianense João Bosco (PDT), indicação 
protocolada e aprovada por unanimidade na 
Câmara Municipal de Mariana, na segunda-feira 
dia 24 de outubro de 2022, foi instalado mais 5 
postes de iluminação pública na rua Monsenhor 
Horta, iluminando o trecho que ainda não havia 
iluminação. 
Também nesta mesma rua foram trocados 5 outros 
postes, que necessitavam de reparos, trazendo 
mais segurança e tranquilidade para os moradores. 
Graças ao trabalho intenso do vereador no distrito, 
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Trabalhamos com Botox  - Enzimoplastia  - 
Tratamentos capilares (cronogramas) - Escovas -

Alongamento de fibra de vidro - Pedicure  - 
manicure - Cortes - Especialidades em 

mechas e alongamento capilar (mega HAIR.

Endereço: Rua Bom Jesus  - 123  - Barro Preto - Mariana

Whatssap: 31 8216-8940

Equipe Luana Cunha!

Resgate sua autoestima!
Venha ficar ainda mais linda!


